

# EL AGRICULTOR

...COMERCIO. AGRICULTURA. CIENCIAS. ARTES....

**"La probidad del ciudadano es el alma del Estado libre"**

*"A free State exists only in the virtue of the citizen."*

Editor: Antonio José Martínez. }

{ Administrador: F. Flórez M.

Año V. |

David, Diciembre 1º de 1914

Número 294 }

## CONTINENTAL BANKING & TRUST CO.

Panamá, R. P. David, R. P. Bocas del Toro, R. P.  
A MODERN AMERICAN BANKING INSTITUTION,

CHARTERED UNDER THE LAWS OF WEST VIRGINIA.

Accounts Large or Small. Personal or Comercial. Will  
Receive Our Very best attention.

Nosotros pagamos 4 % En depósitos de ahorro y 2 %  
en depósitos corrientes.

—:HORAS DE OFICINA:—

8 A. M. a 11 30 A. M. 1 P. M. a 4 P. M. DIARIO

SABADOS DE 8 A. M. a 12 M.

David, R. P. James J. Perlitt. Sub-Gerente.

Capital Autorizado \$ 1.000.000.00.

Giros para todas partes del mundo. Todas las ordenes pa-  
gadas con esactitud.

Ordenes Cablegráficas.

E. C. Bataille. President, Newark, N. J.  
President, of Americam National Bank, Newark, N. J.  
Director, Mutnal Trust Co, Orange, N. J.  
Director, Bank of the Canal Zone, Colon, R. P.  
Treaurer, New Jersey Firi Insurance Co, Newark, N. J.

Charles L. Auger. Vice-President, Ridgewood, N. J.

Director, First National Bank, Paterson, N. J.

Director, Hamilton Trust Co, Paterson, N. J.

President, National Silk Dyeing Co, Paterson, N. J.

Vice-President, New Jersey Fire Insurance Co, Newark, N. J.

John L. Morrison. Secretary and Treasurer, 115 Broadway, New  
York.

Lee B. Durtine. New York City.

Vice-President, The White Investing Co, New York.

Albert E. Hartcorn. New York City.

President, Atlantic Mortgage Corporation, New York.

Director, American National Bank, Newark, N. J.

Treasurer, Bergen Construction Co, New York.

Thomas J. Hillery. Boonton, N. J.

President, American Trust Co, Morristown, N. J.

Vice-President, Farmers & Merchants Bank, Boonton, N. J.

Public Utility Com'r, State of New Jersey.

George C. Priestley. Bartlesville, Okla.

Director, Union National Bank, Bartlesville, Okla.

Director, Central Petroleum Co, New York.

Vice-President, Union Traction Company of Kansas.

Rudolph F. Rabe. Hoboken, N. J.

President, Second Notional Bank, Hoboken, N. J.

Director, Atlantic Mortgage Corporation, New York.

Philip Rhineland. New York City.

CAPITALIST.

David, Octubre 1º de 1914.

## ALMACEN 'NUEVO MUNDO'

S. JURADO.

COMERCIANTE. COMISIONISTA.

Ventas al por mayor y al detal, de mercaderías acabadas de  
llegar.

— PRECIOS MODICOS. —

Se compran PER LAS.

David, (República de Panamá.)

## C. QUELQUEJEU

COMERCIANTE — PANAMÁ. R. DE P. — COMISIONISTA

{ Importador de abarrotes, madera y }  
{ toda clase de material de construcción. }

LAS ORDENES DEL INTERIOR

DE LA REPUBLICA

SE ATIENDEN CON PUNTUALIDAD Y ESMERO.

## PEDRO A. SILVERA

Se encarga de toda clase de gestiones administrativas y  
judiciales.

Negocios en comisión.

Adjudicaciones de tierras.

Cobros y pagos comerciales.

David. República de Panamá.

## Belisario Ramírez Jurado

AGENTE. COMISIONISTA.

Importador de Maderas y

Materiales de Construcción

Puerto Limón.

República de Costa Rica.

América Central.

# El Agricultor

Organo de los trabajadores

CIRCULACION GRATIS

## CONDICIONES:

SE PUBLICA EL DÍA 19 DE CADA MES

Los originales no se devuelven.

La colaboración será solicitada.

## TARIFAS:

Avisos, Comunicados y Remitidos precio convencional.

Los pagos se harán anticipadamente.

Toda correspondencia debe dirigirse a EL AGRICULTOR.

A. 20. David. República de Panamá.

## MARTE

En la atroz guerra—que llena de terror o casi toda Europa—y que—caso de prolongarse—puede conmover el Planeta que las nuevas vías de comunicación rápidas—le hacen pequeño, no deja de preocupar al más sencillo de la especie humana.

Nosotros, que nada significamos, hemos pensado que Inglaterra por sus muchas colonias—caso de un revés—será la que más perderá en este *horroroso diluvio de plomo!*

Hemos recordado que el factor principal de la Independencia de estas antiguas colonias, provino de la invasión napoleónica—que dejó a España—casi en completa inacción—cubierta eso sí de gloria inmarcesible.

Bailén fué el precursor de Waterloo.

En las proclamas de los rusos se decía: "¡imitemos a España!"

Suponiendo que triunfe la Entente, ¿quién podrá adivinar lo que piensan los indios y africanos—que luchan a favor de la tenaz y práctica Albión?

¿Quién podrá adivinar lo que piensan los japoneses—audaces por temperamento, guardianes de las posesiones inglesas en los mares del inmenso Pacífico?

Dado el caso de que Alemania sea derrotada, ¿dónde está el ejército que tenga suficientes plazas para subyugar a esa Nación militarizada y preparada científicamente?

La Paz se impone—o el mundo quedará en escombros!

Meses ántes los *Dreadnought* o sean los vapores sin temor a nada ni a nadie—hacían inclinar la Balanza.

Hoy por hoy—quien consiga dominar por el aire—llevará la Victoria.

¿Será el Apocalipsis?

Y para las pequeñas naciones, ¿cuál será el porvenir que les reserva el destino?

¿Vendrán muchas Repúblicas?

¿Vendrán muchos Imperios?

¿La Europa será eslava?

¿Será germanizada?

¿Arcanos inescrutables!

En lontananza lo que se prevé es

## LITERATURA

### La Fuente

Como una ninfa hilandera,  
la fuente, hila que hila,  
canta alegre y risotera  
mientras su hilo destila.

Burlando la enredadera,  
asoma el sol la pupila  
y, adormilada y soñera,  
la ve dormida en la pila.

Ella prorrumpa en rumores,  
carminada de rubores  
al ver que el sol la está viendo;

salta esquivo entre la bruma,  
y, mal vestida de espuma,  
se va por la selva huyendo.

PORFIRIO HERRERA.

que el Japón y la China—serán los gananciosos! (\*)

### Virtud Medicinal de Algunos Alimentos

La Revista *Scientific Living* suministra los siguientes datos:

Tanto los vegetales como las frutas contienen un principio activo que hace, a unos y a otros, útiles en el tratamiento de diversas enfermedades.

La lechuga es sedante puesto que contiene un principio similar al del opio, pero no produce los mismos malos efectos de éste.

Las cebollas contienen azufre. Disuelven el ácido úrico y absorben los venenos.

Las manzanas, las cebollas y los limones contribuyen a desvanecer el color oscuro y terroso que adquiere la téz por la presencia del ácido úrico en la sangre.

El azúcar de caña, en exceso, interviene en la acción normal del hígado.

Los nabos, las cebollas, el repollo, la coliflor y los berros contienen azufre y purifican la sangre.

Las habichuelas, las espinacas y el repollo contienen hierro y son, por tanto, muy convenientes para las personas anémicas.

Las zanahorias son ricas en hierro y hacen aumentar los glóbulos rojos de la sangre. Además, limpian y embellecen la téz.

El apio es muy conveniente

(\*) Este artículo fué recibido desde el mes de Octubre y por abundancia de trabajo—que estaba en galeras—fué imposible darlo a la estampa oportunamente.—N. del E.

para las personas que muestran tendencia al reumatismo o a las neuralgias.

Los tomates estimulan las funciones del hígado.

Las papas contienen sales de potasa que sirven para contrarrestar la acción del ácido úrico.

El melón excita los riñones y los intestinos y mantiene fresco el organismo.

Los duraznos contienen hierro y enriquecen la sangre.

El ruibarbo y las ciruelas son laxantes y calman los nervios.

Las bayas, (\*) tales como las fresas, las moras, etc., son muy ricas en hierro pero no conviene tomar muchas de una vez porque las semillas son obstructivas e irritantes. *El Comercio* de New York.

### Protesta

La triste sorpresa con que recibió el país entero la noticia de que hemos perdido gran porción de territorio en virtud del fallo dictado por el Arbitro escogido en la controversia de límites con Costa Rica, ha sido sobrepajada por el dolor y la indignación que experimentamos al conocer el mensaje que le envió el Presidente de Panamá al de Costa Rica el 14 de Septiembre último para felicitarle por lo que con justo motivo se ha considerado por los panameños que es una desgracia nacional.

La actitud del Presidente de la República en este asunto es inconcebible. Háse dicho, para explicarla, que él no conocía el fallo cuando es-

(\*) Bor: Nombre dado a todos los frutos carnosos desprovistos de nuecesillas.

Algunos distinguen dos clases, baya verdadera y falsa. La primera no tiene celdas ni tabiques, y los frutos están esparecidos en medio de la pulpa; las segundas tienen tabiques o seldillos que separan la semilla. En el lenguaje vulgar, se limita la denominación de baya a los frutos pequeños, pero en el científico se comprenden todos.—Diccionario.

cribió el cable que contiene la felicitación, y que ésta no se refiere al triunfo alcanzado por Costa Rica sino a la terminación del litigio; pero todo es inexacto. El 12 de Septiembre había recibido la Secretaría de Relaciones Exteriores, según informes fidedignos que nos han sido suministrados, la comunicación en que el Ministro de Panamá en Washington daba cuenta del resultado obtenido en el arbitraje, y ese mismo día se tuvo conocimiento del hecho en San José, pues el cable del Presidente de Costa Rica para el de Panamá es también de fecha 12. Dos días después, el 14 fué escrita la contestación. Habiendo pasado así las cosas, ¿cómo puede sostenerse que el Jefe del Poder Ejecutivo no conocía lo resuelto por el fallo? Ahora bien, si no lo conocía realmente, por qué congratula a la nación vecina en la persona de su primer Magistrado? ¿Podía estimar acaso que el fin de la disputa da lugar a satisfacción alguna, cuando el país sufre una pérdida considerable? Del modo que sea, lo cierto es que el Presidente ha comprometido gravemente los intereses de la nación con el referido mensaje, que a estas horas debe de estar ya en poder del Arbitro y del Gobierno mediador, sirviendo de obstáculo a las gestiones que se hacen tanto en esta ciudad como en la capital de los Estados Unidos para impugnar la sentencia arbitral.

En nuestro concepto, la conducta del Presidente Porras debe ser enérgicamente reprobada por todos los panameños, por antipatriótica y pro-ditoria.

Por lo que a nosotros toca, ya que no nos es posible cumplir, por razones bien conocidas, el deber que nos imponen las circunstancias del momento, cual es el de exigir y obtener por cualesquiera medios la separación inmediata del actual mandatario, para salvar así los girones de patria que nos quedan, queremos que conste al menos nuestro grito solemne de protesta.

Panamá, Octubre 8 de 1914.

Eduardo Chiari.—Nicanor A. de Obarrio.—Pedro A. Díaz.—C. C. Arosemena.—Nicolás Victoria J.—Victor Manuel Alvarado.—F. Arias P.—Antonio Díaz G.—E. de la Guardia.—Demetrio H. Brid.—Julio Quijano.

### Justo Duelo

Los suscritos, colombianos residentes en esta ciudad y sin distinción alguna de color político, honda y tristemente impresionados con la noticia de que el eminente hombre público General y Doctor Don

### RAFAEL URIBE URIBE

ha caído para siempre víctima de alevoso asesinato en la capital de nuestra Patria y

TENIENDO EN CONSIDERACIÓN:

Que la muerte del DOCTOR URIBE URIBE constituye para Colombia una desgracia positiva y grande; pues que en él ha perdido uno de sus hijos más preclaros entre aquellos que honra

y prez han sido y són para ella; Que del luto conque se cubre hoy la madre Patria llega a nuestro corazones las tristezas de sus sombras;

Que si como hombre público el Doctor URIBE URIBE fué un modelo de patriotismo y de virtudes cívicas, en la vida íntima supo ser un dechado perfecto de austeridad y amor filial; y Que deja el Doctor URIBE URIBE una familia digna de su nombre que llóre y honre su memoria,

Hacemos pública protesta de nuestra participación en el duelo nacional colombiano y presentamos a los deudos del gran caído nuestra expresión de sincera condolencia.

David, (Panamá) 18 de Octubre de 1914.

*Doctor Alejandro Pérez R., Agustín Rivera y Prado, A. T. Pérez R., Alberto Roldán Ramírez, Alberto González, Rodolfo A. Barraza, Eliseo Peña, Pedro A. Cumpido, Inocencio Leyton, Rafael M<sup>a</sup> Paredes Z., Francisco Dueñas E., Miguel Ponce R., Constantino Marín A., S. T. Ordoñez P., Juan N. Muñoz., Angel M<sup>a</sup> Gómez de S., Mario S. Velasco, J. Parada Leal, F. Flórez M., Ramón del C. Morales, E. Racine, Manuel Pérez, Fidel Martínez, Marco A. Salazar, Marco A. Sierra, Juan N. Pasco, Luciano Rincón R., A. Noguera, Ismael Arroyave R., Antonio Acosta, Juan J. Morales, Mannel R. Bálcazar, Teófilo Angulo.*

(Siguen muchas firmas.)

(De Hoja volante.)

## GUERRA EUROPEA

EL MENSAJE DE POINCARÉ

París, Agosto 4. Ha causado gran sensación la lectura del mensaje que envió al Congreso el Presidente Poincaré para dar cuenta de la movilización del ejército francés y de la declaración de guerra de Alemania.

### PROCLAMA

del Emperador de Alemania a sus súbditos

"ALEMANIA NUNCA SERÁ VENCIDA"

Berlín, Agosto 7. En edición especial del *Berlín Gazette* se ha publicado la siguiente proclama del Kaiser:

"Desde la fundación del Imperio mis antecesores y yo hemos hecho esfuerzos para mantener la paz del mundo y desarrollar nuestro país de manera pacífica; pero nuestros enemigos han tenido envidia de nuestro buen éxito y han sostenido una hostilidad latente contra nosotros, tanto en el Este como en el Oeste, y también del otro lado de los mares. Ellos

han querido humillarnos pidiéndonos que permanezcamos callados e indiferente mientras contemplamos los preparativos que se hacen para atacarnos. No quieren permitirnos que seamos fieles a nuestra alianza ni que luchemos para ocupar la posición que nos corresponde. Su actitud hostil nos obliga por consiguiente a tomar las armas contra ellos. Contemporizar sería obrar como traidores. Debemos ver si somos o no somos. Resistiremos hasta el último momento, aunque todo el mundo sea nuestro enemigo. Alemania nunca será vencida mientras se mantenga unida. Sigamos adelante con la ayuda de Dios. Él estará con nosotros como estuvo con nuestros antepasados."

\*\*\*

### PROCLAMA

DEL REY DE BÉLGICA

Antes de asumir el mando del ejército, el Rey le dirigió la siguiente proclama:

"Sin la menor provocación de nuestra parte, nuestros vecinos, orgullosos de su fuerza, han roto los tratados firmados por ellos y han penetrado en el territorio de nuestros padres, porque nosotros rehusamos faltar a nuestro honor.

"Nos han atacado y el mundo entero admira nuestra actitud leal.

"Que la causa de nuestra independencia nos aliente.

"Nuestro país amenazado se ha estremecido y sus hijos han volado a la frontera.

"Valientes soldados, os saludo a nombre de Bélgica.

"Triunfaréis porque habéis puesto vuestro valor en servicio de la Justicia.

"Gloria a vosotros, soldados y defensores de la libertad de nuestra patria amenazada."

\*\*\*

Tokio. Agosto 23, a las 6 de la tarde. Nosotros, por la Gracia de Dios, Emperador del Japón y dueños del trono ocupado por la misma dinastía desde tiempo inmemorial, hacemos la siguiente proclamación, dirigida a todos los súbditos valientes y leales; Por la presente declaramos la guerra a Alemania y ordenamos al ejército y la marina emprender hostilidades contra aquel Imperio con toda fuerza. Ordenamos a las autoridades competentes hacer todos los esfuerzos en cumplimiento de sus respectivos deberes para conseguir el objetivo nacional por todos los medios dentro los límites de las leyes internacionales. Desde que estalló la guerra en Europa, cuyos efectos calamitosos notamos profundamente, consideramos afectada nuestra posición, a pesar de lo cual abrigamos la esperanza de conservar la paz en el Extremo Oriente, manteniendo al efecto una estricta neutralidad; pero los procedimientos de Alemania obligaron finalmente a nuestra aliada Inglaterra a romper hostilidades contra ella. Alemania que ocupa a Kiaochau, territorio de China, hacia allí grandes aprestos de guerra y sus barcos de combate surcaban los mares de Asia y el Oriente con amenaza para nuestro comercio y el de nuestra aliada, con lo cual quedaba en peligro la paz en el Lejano Oriente. De conformidad con estos rigores nuestro Gobierno y el de Su Majestad Británica, después de una comunicación completa y franca, convi-

nieron en tomar las necesarias medidas de protección para sus intereses generales, de acuerdo con las estipulaciones de la alianza. De nuestra parte, y deseando obtener pacíficamente el objeto buscado, ordenamos al Gobierno ofrecer sinceramente un consejo a Alemania. Habiendo llegado el día señalado y en vista de que el Gobierno no ha recibido contestación a las advertencias hechas, es con sentimiento profundo, a pesar de nuestra ardiente devoción por la causa de la paz, que nos vemos obligados a declarar la guerra, lo que mucho deploramos, singularmente en este período temprano nuestro y mientras el reino se encuentra de luto por la muerte de nuestra lamentable madre. Sin embargo de todas estas circunstancias, nuestro deseo, es que por medio de la lealtad y el valor de nuestros fieles súbditos se restaure la paz pronto, pero con gloria aumentada para el Imperio."

\*\*\*

### DECLARACIÓN DE ASQUITH

Londres, Agosto 28.—Sir Asquith al hablar ayer en la Cámara de los Comunes dijo:

"Nosotros hicimos cuanto nos fué dable, como todos lo saben, para conservar la paz y evitar la guerra que ahora conmueve a toda Europa; fue sólo cuando confrontamos la alternativa de cumplir solemnes compromisos adquiridos de antemano, o de pasar por la vergüenza de faltar a la palabra empeñada, que nos decidimos a asumir la presente actitud, de lo cual no nos arrepentimos."

El Premier tuvo frases de simpatía y de elogio para los belgas, quienes hasta hoy han sido los verdaderos héroes de la presente guerra.

\*\*\*

"Aereograma para la Prensa publicado por los diarios de Londres, recibido por la Marcony Company dice: Berlín. El Canciller Bethman Hallweg ha dicho que la guerra es de vida o muerte entre alemanes y moscovitas. Debido a los recientes asesinatos cometidos en Sarajevo previnimos a Rusia que no provocara una guerra mundial, exigiéndonos en cambio la humillación de Austria. Mientras el Kaiser se esforzaba en favor de la paz con el Czar y le enviaba telegramas amistosos, Rusia se preparaba para la guerra. La muy civilizada Francia, ligada a Rusia por unos lazos nada naturales, se vió obligada a prepararse contra un ataque por la frontera franco-belga, Inglaterra, ligada a Francia, estorbaba un ataque alemán por la costa Norte de este país, nos obligó a violar la neutralidad de Bélgica. Prometimos a Inglaterra una gran compensación, pero ésta no quiso aceptar y resolvió aprovecharse de la muy esperada oportunidad de emprender la destrucción comercial de la próspera Alemania. Fuimos a la guerra confiados en Dios. Vemos con dolor que Inglaterra figure entre nuestros enemigos, no obstante los lazos de la sangre, de cultura espiritual y de relaciones entre ambos países. Inglaterra se ha unido a Rusia, cuya instabilidad e insolencia bárbara provocaron una guerra que ha tenido por origen el asesinato y por objeto la supresión de la raza alemana para imponer el panslavismo. Esperamos que el sentido de justicia del pueblo americano le permitirá comprender nuestra situación. Lo invitamos a que emita su opinión con respecto a

la honestidad de las representaciones inglesas y le pedimos examine nuestro punto de vista, sin perjuicios, en la seguridad de que las simpatías de América estarán entonces en favor de la cultura y la civilización alemanas, en lucha con el barbarismo semi-asiático."

\*\*\*

### LAS PROCLAMAS DE GUERRA

PROCLAMA DE POINCARÉ

A los ciudadanos de la República.

Desde hace algunos días la situación de Europa es grave, y a pesar de los esfuerzos de la diplomacia, el horizonte se ha oscurecido aún más. En el momento actual, la mayor parte de las potencias han movilizado todas sus fuerzas. Hasta los países protegidos por la neutralidad, consideraron su deber tomar toda clase de precauciones.

Las potencias cuya constitución difiere de la nuestra, lo han hecho sin lanzar decretos de movilización pero sí preparativos, que equivalen a verificarla.

La Francia que siempre ha afirmado su deseo de paz, que en días trágicos ha dado a la Europa consejos de moderación y ejemplo de una actitud digna, que ha multiplicado sus fuerzas tendientes a mantener la paz de Europa, está en este momento dispuesta a hacer frente a todas las eventualidades, y ha tomado desde ahora las primeras e indispensables disposiciones para la defensa de su territorio.

Pero nuestra legislación no permite completar esa preparación sin que sea lanzado un decreto de movilización. Consciente de su alta responsabilidad y sabiendo que faltaría a su deber sino tomase esta medida, el Gobierno de la República ha firmado este decreto.

La movilización no es la guerra. En las actuales circunstancias es el contrario, quizá si el único medio de asegurar una paz honorable. Firme en su deseo de llegar a una solución amigable en estas crisis y cubierta por estas preparaciones esenciales, el gobierno continuará sus gestiones diplomáticas, de las que espera obtener éxito.

Cuenta con la sangre fría del pueblo que le librerá de emociones injustificadas. Cuenta con el patriotismo y la devoción de todos los franceses, y sabe que no hay uno solo que no esté dispuesto a cumplir con su deber, por doloroso que éste sea.

No haya más partidos políticos. No haya nada más que una Francia eterna, una Francia pacífica y resuelta. Una patria de Paz y de Justicia, donde estemos unidos en la calma, la vigilancia y la dignidad.

RAIMOND POINCARÉ.

Presidente de la República francesa.

\*\*\*

### PROCLAMA DEL CAISER

Al Ejército y la Armada de la Confederación Germánica:

Después de 43 años de paz, llamo a las armas a todos los germanos. Tenemos que defender el sagrado territorio de la patria y del hogar, contra los temerarios ataques de nuestros enemigos.

Confío en vosotros, soldados germanos; en todos y cada uno de vosotros. Una voluntad indomable e

irresistible de Víctor a os alienta. Sé que si fuese necesario, todos y cada uno de vosotros, morirá como un héroe. Recordad nuestro grande y glorioso pasado, y que sois alemanes. Dios os bendiga.

GUILLERMO.

Emperador de Alemania.



MISCELANEA

PENSAMIENTOS

El valor de un Estado no es otra cosa que el valor de los individuos que lo componen.

J. S. MILLS.

El talento no es más que un conjunto de ideas nuevas que carecen de la extensión e importancia necesarias para merecer el nombre de genio.

HELVETIAS.

Se ha insistido demasiado sobre la necesidad del trabajo y no se han mencionado las alegrías que proporciona. "Trabajarás y ganarás el pan con el sudor de tu frente," sentencia que parece una constante amenaza suspendida sobre nuestras vidas. Su dureza nos espanta. Bajo la influencia de esta triste sugestión se ha tomado horror al trabajo, se habla de masiado de sus inconvenientes. Es algo así como una rosa a la que sólo hemos visto espinas.

FINOT.

La naturaleza, que nos ha dado un solo órgano para la palabra, nos ha dado dos para el oído, a fin de enseñarnos que se debe escuchar mucho más que hablar.

NALI EFFENDI.

Pascuas muy felices

Desea EL AGRICULTOR a sus amigos, suscritores—y a todas las personas de buena voluntad.

Fases de la luna

EN EL MES DE DICIEMBRE

D I A S.

- ☉ Luna llena 2
- ☾ Cuarto menguante 10
- ☽ Luna nueva 16
- ☾ Cuarto creciente 24

LÍMITES

Según el señor Matamoros (Don Luis), Ingeniero Civil, persona de reconocida seriedad y competencia—el Istmo pierde por el Fallo de Mr. White, cuatrocientas mil hectáreas (400,000), que gana Costa Rica en el Pacífico.

Nuestros dignos conterráneos podrán apreciar la magnitud del desastre.

El deber nos llama ciudadanos, a prepararnos para ofrecer a nuestros vecinos del Noroeste—donde tenemos apreciables amigos—un ramo de olivo...antes...que otra cosa en campo honroso y extenso!

ARQUITECTURA

Llamamos la atención a los constructores y ganaderos al ofrecimiento del señor Desiderio Araúz R., quien durante más de ocho (8) años trabaja a cantero, con actividad y honradez.

¡PAZ! PAZ!

Lo que ha debido hacerse desde el principio—y todavía podría efectuarse—antes de continuar la horrible hecatombe es que los Soberanos de Alemania, Austria, Inglaterra y Rusia, imitando a los Horacios y Curriacios—se batieran—para decidir de la Victoria.

Se entiende que de parte de Austria—no irá el octogenario Francisco José—sino el Archiduque Carlos Francisco José, heredero del Trono! Que se maten ellos entre sí, y no los pueblos y sus grandes conquistas.

Este es el lema—de EL AGRICULTOR—que—con todo y ser de humilde formato no deja de tener elevadas aspiraciones y nobles designios.

En los tiempos actuales—los dioses samotrácicos son débiles para imprimir la Paz!

CAMINOS

Es de esperarse que—estando los caminos sin fango—por la acción de los rayos solares—las autoridades respectivas aprovechen la ocasión para hacerlos reparar.

Los elementos sobran. Los agricultores y las personas activas confían en que los *oidos de mercaderes* hayan desaparecido!

CERRADO

El Hotel Parque—desde hace varios días—el edificio lleva el nombre de *Villa Chase*.

MATRIMONIO

El 31 de Octubre próximo pasado, se efectuó el del señor Vicente Piti con la señorita Clementina Caballero.

Apadrinaron la ceremonia el señor Salvador Jurado Jr. y la señorita María Félix Jurado.

Les deseamos felicidades.

CARRETEROS

Desde hace mucho tiempo—venimos llamando la atención al hecho de tolerar que menores de edad se ocupen en este oficio que—por fuerte—necesita de constituciones robustas.

FALLECIMIENTOS

El nueve del mes próximo pasado dejó de existir la señora doña Delmira Jiménez de Esquivel, dejando en aflicción a su señor esposo don Simón Esquivel, nuestro personal amigo, a sus hijos, familia y amistades.

El diez del mes que terminó ayer bajó a la tumba el señor José R. Morales, laborioso carpintero.

Su amor al trabajo le captó amistades y simpatías. A ambas familias. Les presentamos nuestro pésame.

IDEALES DE PAZ

Y FRATERNIDAD

Bogotá, Julio 4 de 1914.

A su Excelencia el señor Woodrow Wilson, Presidente de los Estados Unidos de América. Washington.

Saludo a vuestra Excelencia en este día que recuerda hechos trascendentales en la historia de las Repúblicas americanas. Hago votos fervientes porque puedan éllas estrechar cada día más los vínculos que

las unen, mediante la práctica de los principios de justicia y de libertad que tanto enaltecieron la política de Jorge Washington, de quien Vuestra Excelencia es digno sucesor.

CARLOS E. RESTREPO.

Presidente.

La Casa Blanca, Washington 9 de Julio de 1914.

Presidente de Colombia. Bogotá.

Correspondo al alto honor que Vuestra Excelencia dispensa a este país en la fecha de nuestra independencia, y me permito a mi turno, formular votos por el mantenimiento de los nobles ideales de paz y fraternidad americanas, que este Gobierno se propone siempre fomentar y sostener.

WOODROW WILSON.

ALMANAQUE

DICIEMBRE

Tiene 31 días, 27 de labor.

- Domingo. 6, 13, 20, 27.
- Lunes. 7, 14, 21, 28.
- Martes. 1, 8, 15, 22, 29.
- Miércoles. 2, 9, 16, 23, 30.
- Jueves. 3, 10, 17, 24, 31.
- Viernes. 4, 11, 18, 25.
- Sábado. 5, 12, 19, 26.

TAPETE

En el verde se divierten a su antojo—según se nos informa—varios jóvenes menores de edad—por el populoso Barrio de las Lomas.

Damos la voz de alerta a las autoridades hacia tan *iuocente pasa tiempo!*

POLITICA

Al decir de personas de crédito—en la ciudad capitolina—principian a jugar a la política unos—otros a la *sordina* y otros *publicamente*.

No será demás recordarles: "No por mucho madrugar amanece mas temprano."

¿Cuál será la actitud de Chiriquí? ¿Cuál la de sus hijos que laboran la tierra para glorificarla?

¿Cuál la de los independentes?

Los Evangelios de todos los Domingos del año

DICIEMBRE

El 6 (2º Domingo de Adviento:) Juan, habiendo oído en la prisión la obra de Cristo, le envía dos de sus discípulos. S. Mateo. Cap. XI, V. 2-10.

El 13 (3er. Domingo de Adviento:) Contestación de Juan a los sacerdotes y levitas. S. Juan. Cap. I, V. 19-28.

El 20 (4º Domingo de Adviento:) Juan predica un bautismo de penitencia por la remisión de los pecados. S. Lucas. Cap. III, V. 1-6.

El 27. Profecía de Simeón y Ana. S. Lucas, Cap. II, V. 33-38.

DESIDERIO ARAUZ R.

Ofrece sus servicios profesionales en trabajos de Cantería. Tinas para baños y para ensalitrar. Bases. Quicios. Cordones. etc. Todo a precios módicos.

David, Diciembre 1º de 1914.

AVISO

En la Administración de EL AGRICULTOR se compran los números 1º, 2º, 3º, 5º, 6º, 7º y 8º, de este periódico.

PESCA

Se hace muy necesaria la reglamentación científica.

LEÑA!

De muy buena calidad, y a precios sin competencia, vende el señor Rafael Silvera C

LAS ALMORRANAS SE CURAN en 6 a 14 DIAS

Se Garantiza que el UNGÜENTO DE PAZO, curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazon ó externas, en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero.—Hecho por PARIS MEDICINE CO., Saint Louis, E. U. de A.

HOTEL BOLÍVAR

—DAVID. R. DE PANAMA.

Frente a la Casa de Comercio *La Providencia*.

Escrupulosidad y aseo en el servicio; cuartos ventilados, y claros.

El Administrador,

L. BARRAZA P.

"LA ESPAÑOLA"

MIGUEL AMAT.

Surtido permanente de abarrotos y licores de la mejor calidad, renovado en todos los vapores.

El más antiguo en su clase, buena situación y escogida clientela.

Debido a la importancia de la casa acaba de reformar su cocina a la moderna con un experto cocinero; comidas para todos los gustos.

Atención especial a los pasajeros de los campos, para ese objeto, se acaba de construir una hermosa cuadra para atender debidamente sus caballos.

Esta casa posee un elegante salón con capacidad para 600 personas, se dan banquetes según previo aviso y se pone a la disposición de cualquier empresa formal que desee trasladar a esta ciudad alguna compañía teatral, posee un espacioso escenario.

Es costumbre de la casa tratar su numerosa clientela con afabilidad y cultura.

IMP. DE EL AGRICULTOR.